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毕业班空荡荡 老师睁只眼闭只眼
学生忙于实习考研准备留学，大四课堂出勤率不到50%

! ! ! !“开学到现在我才去上了两次
课。”当被问及是否逃课时，华东师
范大学计算机系的小李同学说，这
个学期他都要忙着实习，工作还没
有最终确定。李同学的境遇是目前
很多大四学生的共性———为了就业
疲于奔命，谈起课业却抓耳挠腮，最
后生造出个毕业论文且作过关。据
来自高校方面的统计，大四课堂出
勤率常年徘徊在 !"#以下，学生们
或穿梭在就业市场，或泡在图书馆
准备考研或留学，剩下的上课族自
然寥寥无几了。

设置课程遭遇尴尬
“当然要逃课啦，老师一般会睁

一只眼闭一只眼。”中国科技大学毕
业生林同学说，虽然中科大为大四
学生设置了不少课程，但很少有人
去听。“我们有三门选修课，但是老
师脾气好，很少点名。”正在考研的
曲阜师范大学学生刘同学也表示，
任课老师们往往很有“自知之明”，
大四的课程频频“放水”。
既然如此，学校为什么还要设

置课程，甚至是设置必修课把学生
“摁”在校园里呢？南京大学新闻传
播学院副教授胡翼青说：“学校当然
会考虑自己的职责定位。外界对四
年制本科教育缩水已颇多微词，如
果不为大四学生设置课程，肯定很
多人都要问，为什么还要交四年的

学费？况且一小部分工作已经确定
或者已经保研的学生还是需要听课
的。”此外，设置必修课还可以“强
制”要求学生定期回校，否则大部分
学生毕业论文将会“惨不忍睹”。

国外经验似可借鉴
而在国外，逃课基本上是无法操

作的事情。在美国，大部分课程都是
小班化教学，每堂课会留作业，并且
经常有小测验，如果没有保质保量地
完成，这门课就没办法拿到学分。

目前美国大学采用的是学分
制，修够了学分就可毕业。所有课程
以选修为主，学校之间的学分可以
通用，暑假也开选修课。因为设置了

相当大的自由度，学生可以自己合
理分配时间，从而毫不纠结地度过
毕业关。另外，美国高校的人才输送
机制十分完善，很多院系跟企业合
作紧密，一到大四，这些合作企业会
为学生解决像实习、工作之类的忧
虑。因此大多数情况下，美国学生既
不敢逃课，也没必要逃课。

首先调整求职机制
我国的高校自然是希望学生利

用最后的时间多学点知识，但是又不
得不迁就就业率带来的压力，因此就
出现了“自相矛盾”的做法。南京大学
一名大四学生就曾经因为“挂掉”了
大四的必修课导致不能按时毕业，已

经申请到手的留学也“泡汤”了。
大四是从学校到社会的过渡期，

大四生逃课率升高几乎是和就业市
场供需矛盾转变同时出现的。随着
高校毕业生“就业难”的出现，用人
单位既偏向于高学历者，也希望招
到“有工作经验”者。这也是造成大
四缺课率高的根源所在。学生为了
找到心仪的工作，甘愿去各单位充
当廉价劳动力。“逃课也是无奈之
举。”胡翼青说，应该完善相关的法
规政策去约束用人单位，目前他们
主宰着就业市场，也凭此免费占据了
很多大四学生的劳动，把这个问题解
决好了，大四逃课问题或许能迎刃而
解。 实习生 金柳 本报记者 王蔚

! ! ! !本报讯（记者 金恒）职业生涯
教育是大学生的“必修课”，然而，一
些学生并不满足于此，他们“热衷”
于跑招聘会。在昨天举办的上海中
医药大学秋季校园招聘会上，记者
就看到了许多低年级学生的身影。
近年来，中医药专业人才的需

求很热，健康咨询、养生保健、生物

医药、医疗机构等行业提供了大量
工作机会。据上海中医大学工部介
绍，今年各专业本专科、硕博士毕业
生 $%&'人，仅本场招聘会便提供了
近 ("""个就业岗位。
与师兄师姐端着简历，在摊位

前正襟危坐不同。低年级学生背着
书包，三五成群，在展台前穿梭，寻
找着自己感兴趣的岗位，拿份岗位
介绍，与工作人员聊聊天。

来自中药学院的大三女生小王

是招聘会志愿者，一大早，她就遇到
了许多来“赶场子”的同学。她说：“这
是我第二次做招聘会志愿者，一方面
是来帮帮忙，另一方面是想看看企业
招人有什么要求，确定未来的发展目
标。”小王比较喜欢做研究，跑完招聘
会，她觉得医药销售、健康顾问并不
适合自己，不如暂缓工作，先考个研
究生，将来进入药企或研究所工作。

小李是护理专业的大二男生，
作为一名准“男护士”，将来走上就

业市场必定是个“香饽饽”，不过他
还想再看一看，“男生从事护理工
作，体力上比较有优势，但是我想，
一开始还是要从事自己更喜欢的工
作。”小李更感兴趣的还是生物医药
企业，大一那年他在招聘会上和一
家生物营养品公司取得联系，获得
了暑期实践的机会，“虽然在公司里
做的是琐碎的工作，但是对于职场
氛围、自身能力的提高等有了切身
体会。”

低年级大学生热衷跑招聘会
了解企业需求 寻找实践机会 规划职业生涯
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! ! ! !本报讯 （记者 易蓉）!"""余
名师生齐跳欢庆舞，接力拥抱传递
爱心。昨天，为纪念建设松江校区

$"周年暨建校 '$周年，华东政法
大学举行“拥抱华政”主题活动。

!""" 余名师生沿校园主干道

排成队形，在体育场汇合拼成爱心
图形，并完成千人传递“爱的拥抱”、
千人齐跳欢庆舞。在公证处公证之
后，学校将申请千人传递“爱的拥
抱”、千人齐跳欢庆舞的世界纪录。
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! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）上海开
放大学第六届奖助学金颁奖典礼昨
天举行，一批来自基层的普通劳动
者登上领奖台。
自 &"")年开始，上海开大自筹

资金设立奖学金和助学金，六年来
共投入资金 &"""万元，有 &$**!名
优秀学员获得奖学金，&)(&名困境
中的学习者获得助学金。获奖者中
包括一线工人、农民工、企业主、公

务员、都市白领等各类人群在内的
“光荣的学习者”。

)年前，窦元军从农村来沪务
工。起初，没有技术的他只能走街串
巷卖爆米花。最困难的时候，连三餐

都不能保证。为了改变命运，他决心学
习一技之长。从职校培训班到上海开
放大学机械制造自动化本科班，窦
元军的刻苦让他的生活渐渐改变。
他被职校破格聘任为教师，又以理论

知识帮助公司解决漏油难题。如今，
他已成为一名具有专业资质的数控
机床教师，还受邀编写多部重要教
材。今年，他被松江区认定为高技能
引进人才，获得上海市+类居住证。

爆米花小贩变身数控机床教师
知识改变命运 开放大学昨颁奖学金助学金

! ! ! !本报讯 （记
者 江跃中）上海
中学的“无线体感
遥控操作系统及
其火星车应用课
题”、华师大二附
中的“做 $"" 个
实验项目”、七
宝中学的“大文大
理双系列课程体
系”……昨天在上
海中学举行的市
政协委员年末视
察活动中，市教委
介 绍 了 本 市 自
&"$" 年以来，在
&' 所高中和 & 个
区开展“学生创新
素养培育”试验，
推进高中学生创
新素养培育取得
的成效：育人模式
上有了突破，中学
课程的内容和结
构有了突破，学习
方式上有了突破，
学校的资源建设

与整合上有了突破。
市教委巡视员尹后庆介绍

说，试点单位的培养模式基本可
归为三种，一是专设实验班培养
模式，取得经验后再推广辐射；二
是金字塔模式，如七宝中学构建
了大文大理双系列课程体系，全
体学生在高一年级完成文理两系
列通识教育后，由学校进行精细
化识别和发现，让不同潜能的学
生进入对应学习平台；三是校外
补充教育模式，如徐汇区青少年
活动中心负责的徐汇区青少年光
启创新基地，每年在全区招收
$""多位高一和高二学生，利用
业余时间指导其开展以问题解决
为导向、以创造智能培养为核心
的科学课题研究。
委员们认为，应不断总结推

广取得的经验，进一步推进本市
的高中学生创新素养培育。
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! ! ! !本报讯 （记者 张炯强 特
约通讯员 焦苇）经市教委和市
卫计委批准，杨浦区中心医院成
为同济大学“非隶属关系”的附
属医院。医院保留原有体制和建
制，行政隶属关系不变，医院等
级不变。

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）在本
市开展社区青少年工作十周年纪
念之际，由中央综治委预防青少
年违法犯罪专项组指导，中国预
防青少年犯罪研究会主办的
&"$,“为了明天———预防青少年
违法犯罪论坛”今天上午在沪开
幕。上海市委常委、政法委书记
姜平等出席。上海市预防青少年
犯罪研究会同时揭牌。
本届论坛由市综治委预防青

少年违法犯罪专项组、团市委、市
社区青少年事务办公室、市预防
青少年犯罪研究会共同承办。

! ! ! !本报讯（记者 王蔚）由华东
师范大学社会发展学院主办的
“第四届城市社会论坛”今天举
行。来自上海社会调查研究中心、
沪上各高校社会调查中心的专家
学者，研讨了开展社会调查的经
验与方法，并就如何为政府决策
提供高质量咨询报告作了交流。

预防青少年
违法犯罪论坛举行

华师大举办
城市社会论坛

杨浦中心医院成为
同济大学附属医院


